

---

# Metroforum

La chaire pour les transition métropolitaines

## **Objectif : Terre ! Une interprétation de la transition**

Victoria Sachse · Monday, December 2nd, 2024



  
**METROFORUM**  
Chaire pour les transitions métropolitaines

**2023 cycle de conférences Metroforum**  
***Transformer !***

**Objectif: Terre!**  
**Une interprétation de la «transition»**

**Patrice Maniglier, philosophe**

**1 juin 2023 -18h00**  
**Sciences Po Lille, amphithéâtre La Boétie**  
**Lille M° République**

Contact: [victoria.sachse@univ-lille.fr](mailto:victoria.sachse@univ-lille.fr)

 **Université  
de Lille**

**Conférence du cycle de conférences 2023 « Transformer ! »**

Cette fois MetroForum a invité **Patrice Maniglier**, le 1er juin 2023 à Sciences Po Lille.

Le philosophe, est venu discuter des enjeux actuels de transformation des modes d'organisation de nos sociétés notamment en développant les notions de terrestrialité et d'habitabilité de la terre.

**Ouvrage :**

? Patrice Maniglier – [Le philosophe, la terre et le virus](#)

*Conférence du cycle de conférences 2023 « Transformer ! »*

Cette conférence s'inscrit dans le cycle « Transformer ! », qui traverse, en s'appuyant sur des expertises ciblées, l'ensemble des dimensions impliquées par l'accélération des transitions : la transformation de l'action publique, la transformation des façons de produire, de consommer et s'alimenter, de se déplacer etc. Au-delà des enseignants-chercheurs de l'Université, ce cycle a également pour vocation de construire et d'animer autour de chacune de ses séquences un débat métropolitain, intéressant les acteurs du territoire tout en formant les étudiants, les professionnels de demain.

Pourquoi ce titre en forme d'injonction « Transformer ! » ? La décennie écoulée a vu les Métropoles bousculées par des événements sans précédent. Si la globalisation les avait conduites de façon accélérée jusqu'aux années 2000 à s'affirmer comme des actrices politiques, économiques et culturelles majeures sur la scène internationale (Sassen), les métropoles se sont aussi révélées le théâtre de tensions marquées, politiques, sociales, ou encore écologiques. Désormais vulnérables, ciblées dans leurs espaces centraux emblématiques par le terrorisme, scènes d'expression de crises sociales (gilets jaunes) et de contestation écologique et économique du capitalisme (extinction rebellion, occupy wall street, manifestations pour le climat...), les métropoles se sont aussi retrouvées sous le feu de fortes critiques ces dernières années pour leur inhospitalité (gentrification, accentuation des inégalités), la dégradation de leurs conditions de vie (pollution, densification à outrance, prédation de ressources...), leur égoïsme territorial (Davezies).

Derrière cet ébranlement de l'avantage métropolitain (Halbert), c'est le modèle de métropoles comme moteurs de la compétitivité économique globale qui est réinterrogé. Parallèlement à ces mutations métropolitaines, dans un cadre global de crises environnementales planétaires et de réflexion sur le devenir des ressources communes fragiles (eau, air, sol, biodiversité...), le champ des transitions s'est affirmé : villes en transitions, transitions studies, qu'elles soient socio-environnementales, économiques, alimentaires ou mobilitaires, le sujet des transitions est désormais proliférant, s'impose sur tous terrains et toutes thématiques confondues...

Plutôt qu'une transition aux horizons flous, lointains, graduels, qui sert désormais à justifier des politiques d'austérité davantage que de rupture (Rumin), la transformation aborde le versant concret et peut-être plus radical des voies sur lesquelles s'engager pour les métropoles.

- Transformer plutôt qu'importer des modèles, conduit à des détours vers certaines sciences qui décrivent la robustesse des systèmes « imparfaits » (dans lesquels l'incertitude est acceptée) qui seraient supérieurs à des systèmes « performants » (dans lesquels la volonté de contrôle domine).
- Transformer plutôt que réformer c'est aussi prendre au sérieux des modalités concrètes d'action citoyennes dans leur potentiel de réinvention de la vie politique métropolitaine.
- Transformer plutôt qu'innover, c'est aussi s'inspirer du vivant, approcher les métamorphoses des organismes vivants.
- Transformer plutôt que produire c'est aussi engager d'autres modèles économiques et d'autres rapports aux ressources.

- Transformer plutôt que substituer c'est aussi explorer les voies vers d'autres façons d'alimenter les sociétés métropolitaines.

## Vidéo Conférence

This entry was posted on Monday, December 2nd, 2024 at 3:57 pm and is filed under [Actualité](#), [Comprendre](#) You can follow any responses to this entry through the [Comments \(RSS\)](#) feed. Responses are currently closed, but you can [trackback](#) from your own site.